

ADMINISTRATION ET PUBLICITÉ  
Abonnement payable d'avance  
Canada—Excepté cité de Québec..... 75c.  
Cité de Québec et pays étrangers..... 1.50

Tarif des annonces 07 la ligne. Annonces classifiées 1c. du mot minimum .50 sous.

Pour abonnement et annonces écrire au "Bulletin de la Ferme", 88 Côte de la Montagne, Québec.  
Cassier postal 129—Télép. 4297

# LE BULLETIN DE LA FERME

REVUE TECHNIQUE HEBDOMADAIRE

Consacrée au Service des Cultivateurs de Progrès

ADMINISTRATION & RÉDACTION

88 CÔTE de la MONTAGNE 88  
QUÉBEC

RÉDACTION ET COLLABORATION  
Cette revue est consacrée aux intérêts de la ferme et du foyer rural.  
Elle est rédigée par un comité de techniciens et de praticiens agricoles, assistés de collaborateurs occasionnels et de correspondants de diverses institutions agricoles. Toute collaboration est sujette au contrôle du directeur.  
La correspondance concernant la rédaction doit s'adresser au Directeur du "Bulletin de la Ferme", Cassier postal 129, Haute-Ville, Québec.

Volume XI

QUEBEC, LE 28 JUIN 1923

Numéro 26

Cette page est réservée à la Coopérative Fédérée de Québec.

## Congrès des Gérants des Coopératives locales des comtés de Bonaventure et Gaspé, à Bonaventure

Les gérants des coopératives locales de la région de la Gaspésie ont tenu mardi dernier (19 juin) leur premier congrès. Ceux qui connaissent ce coin de la province savent que grâce au dévouement du clergé et du premier agronome de la région, M. J.-N. Albert, la coopération a merveilleusement fleuri de ce côté.

Les traditions de ces pionniers de l'œuvre se sont continuées et les coopératives ont senti le besoin de se serrer les coudes pour gagner victorieusement une plus forte unité d'action.

La dite unité étant absolument nécessaire pour traverser la crise présente, c'est pour donner corps à ce désir, que l'agronome actuel du comté, M. Hector Leblanc, organisa le présent congrès.

Mgr Matte, le Vicaire général du nouveau diocèse en fut élu le président d'honneur, M. F. Vaillancourt, gérant de la coopérative de Bonaventure, le président actif. M. Louis Bérubé, le secrétaire. Suit liste des congressistes.

### Délégués et Invités au Congrès Coopératif de la Gaspésie:—

Mgr Matte, Vicaire général du diocèse de Gaspé, et président d'honneur du congrès;

M. Hector Leblanc, agronome du comté, l'organisateur, chef du congrès;

M. J.-Bte Cloutier, Inspecteur des Coopératives du Ministère de l'Agriculture, Québec;

M. Abel Raymond, propagandiste en aviculture du Ministère fédéral de l'Agriculture;

M. J.-N. Albert, premier agronome du district et propagandiste en industrie ovine, du Ministère fédéral de l'Agriculture;

M. Jules Rinfret, agronome de Matapédia;

M. André Paris, agronome de Gaspé;

M. Ulynie Phaneuf, agronome-adjoint dans la région;

M. F. Vaillancourt, gérant, représentant la coopérative de Bonaventure et président du congrès;

M. Louis Bérubé, instructeur pour les coopératives et secrétaire du Congrès;

M. Valmore Cyr, gérant, Coopérative de Maria,

M. John Lévesque, gérant, Coopérative de St-Jean-l'Évangéliste,

M. Adélme Cyr, gérant, Coopérative de New-Richmond,

M. Wm Ahern, gérant, Coopérative de Port-Daniel,

M. J.-Val Audet, gérant, Coopérative de St-Alphonse-de-Caplan,

M. J.-Bte Horth, gérant, Coopérative de St-Godefroi,

M. Ad. Caissy, gérant, Coopérative de St-Omer,

M. Phil. Fénier, directeur, représentant la Coopérative de Grande-Rivière,

M. Michel Smith, organisateur du groupement coopératif de Newport.

### Séance de l'après-midi:—

M. l'agronome ouvrit la séance à cinq heures et l'on procéda, sur sa demande, à l'élection des officiers. Nous venons de voir sur qui le sort tomba.

Mgr Matte dont nous connaissons l'œuvre coopérative souhaita la bienvenue aux congressistes. Après nous avoir dit le plaisir qu'il éprouvait de nous recevoir il ajouta:

"Je suis convaincu que la coopération est un des meilleurs moyens d'améliorer le sort de nos classes laborieuses dans les campagnes."

Et pourtant elle est dure à rentrer, l'idée de la coopération, dans les masses. Par manque de sens coopératif nous comptons des échecs dans les débuts. C'est au gérant, toujours sur la brèche, qu'il incombe de faire cette campagne de toutes les minutes contre les préjugés.

Nos concurrents y tiennent à la diffusion de ces mêmes préjugés. On dit contre vous gérants "que la coopérative n'est profitable qu'à votre bourse" vous avez donc à prouver à vos membres que

ce sont eux ces mêmes concurrents qui vivent souvent trop aux dépens de la classe agricole.

Sans doute vous avez votre salaire et vous y avez droit, mais il faut en plus une bonne dose de sens social pour travailler à prix si modique, encore, à l'avancement matériel et économique de sa paroisse.

Mgr réclame ensuite plus d'aide et de soutien, plus de principes directifs et plus d'union enfin dans nos visées. C'est le but de ce congrès. Nous devons nous rattacher aussi dans ce but à la Coopérative Fédérée, centre du mouvement.

Les gérants seront des vaillants artisans de cette tâche et le succès ne pourra pas ne pas couronner nos efforts.

Le second à porter la parole fut M. J. Bte Cloutier:—Celui-ci se dit heureux d'être venu. A M. Leblanc qui l'a présenté comme ayant été étudiant en Europe et en Asie, il dit qu'en ses voyages en Europe, il avait constaté les améliorations apportées aux travailleurs par la coopération, et en ses voyages d'Asie, il avait pu voir l'état pitoyable de cette classe par faute de coopération.

Nous ne sommes pas beaucoup en arrière des pays européens pour ce qui concerne l'organisation coopérative. Nous possédons tous les éléments nécessaires aux plus brillants succès coopératifs dans les coopératives locales et la Coopérative Fédérée.

M. Cloutier définit la différence entre le coopératisme et le capitalisme. Il a dit combien était bien vue la Coopérative Fédérée par les acheteurs de Montréal et a fait allusion à la nécessaire solidarité que nous attendons des autres classes de la société qui ont intérêt à voir notre mouvement progresser.

La coopération, en rapprochant le producteur du consommateur, enraye la spéculation dans une importante proportion, qui profite aux cultivateurs.

La coopération assure aussi une meilleure distribution des produits sur le marché et maintient les prix plus stables. M. Cloutier donna aussi de sages recommandations aux sociétés coopératives locales de la Baie-des-Chaleurs, félicita les gérants de leur constante fidélité envers la Coopérative Fédérée et par leurs achats et par leurs ventes.

Sauf l'agronome, M. Leblanc, l'organisateur du Congrès, Mgr Matte et M. Cloutier, furent les deux seuls qui portèrent officiellement la parole à cette séance d'ouverture. Après discussion amicale, l'on se sépara sur le chant en chœur, de notre air national.

### 8 hrs: Souper—Banquet:—

Les congressistes se réunissaient en agapes fraternelles à l'Hôtel "Château Blanc". Menu des plus savoureux et toujours appréciés. Le "homard", de Gaspésie, le saumon frais, le poulet à la Jean-Baptiste, que dire!

Diverses santées furent proposées au dessert: Le comté de Bonaventure, par M. J.-N. Albert, son premier agronome;

La Coopérative Fédérée, par M. J.-Bte Cloutier;  
Réponse des coopératives locales, par M. Louis Bérubé;  
L'aviculture coopérative et progressive, par M. Abel Raymond;  
Réponse par M. Hector Leblanc, l'agronome du comté.

### Discussion générale et vœux:—

Immédiatement après le souper commença une discussion à laquelle tous les congressistes prirent part. Diverses propositions qui rallièrent l'unanimité, furent soumises.

Quatre de celles-ci concernent les relations avec la Coopérative Fédérée; elles sont du plus haut intérêt.

Deux autres visent à l'amélioration des moyens de transport de nos produits de la région et notamment, des œufs.

(Suite à la page 430)